
説明会参加者の御意見（アンケート）

回答者数 説明について
伊太小学区 14
相賀小学区 10
神座小学区 22
伊久美小学区 12
伊太小学区 11
相賀小学区 4
神座小学区 8
伊久美小学区 7

その他 主に北中保護者 4 4
92

<理解できなかった点>（34名）

保護者 58
よく理解できた 9

ある程度理解できた 47

合計

・アンケート結果で小学校の統合の賛成の割合が多くないのに、なぜ賛成ありきで話が進んでい
るのかわからない。
・保護者、地域の意見のすいあげがしっかりできているかわからない。
・理解は出来ますがまだ納得できる内容ではありませんでした。
・理解は出来ますが、あまりよくわかりませんでした。
・中学校の再編について、令和3年から一中になります！という説明はあるがくわしく教えてほし
い。

地域の方 30
あまり理解できなかった 20

全く理解できなかった 9

未記入 7

・バス、制服、部活など、具体的な事が明確でないので、そこのところがわからなかったです。
・具体的な対策が1つも立っていない。3月で意見した事は検討されているのか全く不透明。それ
で日だけ決まっていて、理解が得られるのか？未だに周知が足りないのでは？
・子供にとっての具体的な事が、全く決まっていない。
・あまりいい結果が聞けなかったです。
・例を話されていたかもしれないけど、余談の時間が多かったと思います。
・参加者の方の意見にもありましたが、小学校の統合に賛成以外が6割というのをもっと考えてい
ただきたい。地域の方の意見を聞いて下さい。

・行政の立場での都合のよい話ばかり。本当に子どものこと、地域のことを考えているとは思えな
い。不安しか残らない。
・全体的。みんなが関心を持つような説明会をやってほしい。
・細かい内容を知りたかった。　　　・考え方から細かいことまで。
・“結果があり”の説明で残念でした。もう少し意見を聞いてほしかったです。

・前回の説明会から今日知りたいと思ったことが、今回ほとんど聞くことができなかった。統合が
決まったということは話があっても、具体的な説明がなく不安だけが大きくなったから。

・具体的になると「まだ『案』です」との解答が多く、本当のところ、どうなんだろうという思いを強くし
た。

・統合に向けて、理解してもらうという姿勢と具体的な方法の提案がなされなかった。
・理解はしたが反対である。
・前回とあまり変わらない内容の割に統合年だけが決まりそう。
・言ってることと、書いてある内容が、合っていないことが多い。
・情報発信の仕方がよくわからない。保育園にアンケートは来たが、結果は今日初めて知った。
・何も決まってないし、案すら出ていない。順番がおかしい。

・保護者が、理解・納得していない事にびっくりしています。この状態で2年後は早いのでは？！
（中学校）
・全ての案を出してほしい。　　　・具体的な説明がない。
・何をどうすれば不安が消えるのか、私もよくわかりません。
・8月に最終決定と言った教育長の言葉が、一方的なやり方であるということがよーくわかります。
・計画だけが決まっていて、細かいビジョンが見えない！不安。
・言いたい事は分るが、前回、前々回の質問に対しての答えがない。

・いつまで案の話をするのですか？確定させない？できない？しない？8月？よくわかりません。
・8月に決定する内容全てを具体的にして、地域の人・保護者が同意した上で決定をしてもらいた
い。
・やはり、予算と統合時期のつながりを知りたい。はっきり判らない。ナゼ、この時期に統合なの
か？



＜御意見（任意記述）＞（68名）

・少ない人数で話し合うことによって、お互いにわかり合ったり、すり合わせたりすることができる
のではないかと思いました。

・最初の案として、北部小学校（4校）統合もあったと思います。予算の関係で、第一小学校の改築
と改修が変わってくるとなっていたと思います。平成29年度の子供が18人ということでしたが（その
親ですが）できれば、段階をふんで統合をしてほしいと思います。4校最初に統合して、その後、第
一小学校と統合の方がスムーズではないかと考えます。この案はもうないのですか？あと、説明
会は中学校と小学校わけてほしいです。他の小学校はどう考えているのかも学校別の傾向として
知りたいです。

・第１回目から参加して、小学校でも参加しています。今回聞いていて、結局具体的にどう統合し
て、色々細かい事が決まっていないので、毎回同じ話になってしまうと思う。8月までずっと（案）の
ままで話をしても同じ。1回目から参加している者として、今聞いたとか、保護者さんが甘いと思
う。各学校単位で、具体的に細かい条件等を集めてもらった方がいいと思う。

・将来的に合併が重要になることはわかります。現在、北中1年生の保護者の立場からすると、思
春期の大切な時期。しかも、中3の4月から統合するというのは現実的に前向きに考えていくこと
は難しいところです。具体的な事が何も決まっていないのに、賛成も反対も言えません。中1保護
者向けに話し合いを早急にお願いします！！！！

・内容が大きすぎるので、もう少し1つ１つの内容にわけての話し合いを望みます。
・細部にわたる説明会（ＰＴＡ対象）を、早期に学区単位で実施してほしい。

・伊久美小が一小に統合した場合、伊久美小の子達は統合に向けどうなるのか。細かい事、今検
討している事、案など、伊久美の保護者、地域の方だけで決定までに説明をしてほしい。意見交
換を希望します。

・伊久美以外の3校が一小に通学する距離と伊久美では比べると違いすぎて、今日（5/21）のよう
に伊久美地区だけ休校になった場合どのように対応してくれるのか？伊久美の特認校制度も必
要とされていると思う。スクールバスがあれば通うという意見も聞いたことがあり、街から来る（集
める）努力をして欲しい。スクールバスを準備するお金がないのか？中学の頃バス通学で6：50の
バスに乗って通っていたが1年生の子がこの位早い時間に通うのは大変なことだと思う。単純に
運動会へ参加するのもすごく大変。

・北部4校と第一小が統合した場合、協議すべき課題のところで、特認校制度の存続や特認校を
行う学校の変更等とありますが、今現在、伊久美小に特認校制度で来ている子供、今後来たいと
言ってくれている保護者の方がいます。伊久美小がその学校にはなれないのでしょうか？バス通
学をスクールバスに変えればもっと通学しやすいと思います。

・部活のユニホーム・体育着・ジャージ・制服など、北中でそろえてしまった人はどうするのか？1
年だけ北中で2・3年一中の子の部活など、制服・ジャージ等、伊太・相賀・伊久美・神座・北中の
体育館を使用していたチームはどうなるのか？北中1年生は3年生で統合した時、中体連まで3ヶ
月だけ新チームで部活はできるのか。

・小学校・中学校別の説明が足りない。「統合する」ことをもっと早く知りたかった。お知らせがあま
い！表に出てきてなかったと思う。知らない人の方が多い。中学の統合はもう少し時間をかけて
からの方がよいと思う。中学の部活の事があるからとのとの理由は、今さらって感じです。

・みなさんが言っていた通り、中学校のことをもっとくわしく決まってから話を煮つめてほしいと思い
ます。小学校も子供たちが不安になると思うので、スタートする前に一小と交流などを行ってもら
いたい。

・行政の目先のことばかりで、地域はおいてけぼり。北部4小学校の統合は6割近くが「賛成では
ない」当事者が納得できない政策を、一方的に進めるというやり方は納得できない。8月決定は急
ぎすぎ。延期すべき。
・多種問題がありましょうが、最善の方策を願います。
・説明会でも何度も出ましたが、制服や通学など細かいことほど早めに通知していただけるようお
願い致します。大変大きな問題で丁寧に対応して下さっていると感じます。有難うございます。
・8月決定に向けて、子供の為（親）に、もう、具体的に、制服・通学方法（安全含む・外灯等）報告
して頂ける方が良いと思います。来年入学ですが、もう子供の人数把握ができてるのであれば関
係年度分は、制服無償提供していただければと思います。
・もう少し時間をとって進めてもいいのではないか。子どもの教育的効果の視点は当然かもしれな
いが、地域から子どもの声や姿が見えなくなることは、地域の元気にもかかわる。町内会での意
見も集約して検討することが必要と思う。



・この統合が40年・50年後に後悔しないといいですね。地域から学校が消えるのは教育だけの発
想ではない。子どもの声がなくなる→悲しい。なにからなにまで国の方針に従うことへの危うさ。
・統合決定を早めにし、具体的な説明を今後していった方がいいと思う。
・通学方法。統合に伴って、コミバスの本数を増やせませんか？

・（希望者のみ中学の部活だけ先に合わせることはできませんか？）いつ統合するのかを理解し
た上で北中に入学したのであれば、もう少し理解を得られるのかと思います。令和3年ではそのつ
もりなく入学した人の理解を得るのは難しいかと思います。

・保護者の目線、又は、地域の目線にそったやり方で進めてほしい！

・今6年生の母親です。一中に統合ということならば、できるだけ早い時期にしてほしいです。部活
動を第一に考えたいので、統合に向けて早い段階で、来年からできれば一中と統合して練習でき
るように準備をしてほしいです。その方が子供の為だと思います。もし3、4年後に統合というなら
ば違う中学に行かせたいです。（北中は部活ができないので、子供がかわいそう）なるべく多い人
数の学校に行かせたいです。いろいろな意見が出て、大変だと思いますが、私は前向きに考えて
いきたいです。その方が今後いい方向に進むと思います。子供は環境に慣れていくと思うし、これ
から社会に出て、いい経験になると思います。

・2年後と決まっているならば、次の1年をすごす（北中で）のは必要なのか。神座地区はスクール
バスでお願いしたい。朝はみんな一緒に行きたい。部活の問題は大きいと思うので、やっぱり子
どもにはたくさん選択させてあげたいので、決まったら早めに子どもに教えて欲しい。反対の方も
いますが、子どもの未来を考えれば選択の多さは大切だと思う。大変だと思いますが、子どもが
中学で1クラスは高校を考えると不安です。私も2クラスから8クラスになった時、衝撃的でした。い
ろいろな意見があり大変ですが、子どもの心に寄り添ってよろしくお願いします。

・中学の統合に関わる学年は、今年の1年生はすでに無理ですが北中へ入学時から一中の制服
にするのはどうでしょうか？
・北部ふれあいセンターでは、駐車場が少なく来る機会・気持ちが削げる方もいる。もっと広い所
で説明を。北中なら北中。小学校なら小学校。それぞれの各保護者を全員ちゃんと集めて、どれ
だけ保護者が現状を把握しているか説明も。そちらも調査すべき。
・現在北中1年生の保護者です。中3での統合はとても不安です。今まで北中で作りあげて来た
事、北中では良いと認められたことが、しっかり引継いでくれるのか？受験の時期にの移動はと
ても賛成できません。北中でがんばってきたのに、最後の1年で学校が変わってしまったら、しっ
かりした評価ができるのか？

・一中や一小学区の人達の受け入れ、気持ちについて、周知及び状況がわかっているのか？パ
ブリックで意見を…市民の感情はどうなのか。
・前回の話から進んだ所がないように思います。細かいところ、制服、通学、クラス等も「案」でもい
いので出して話をしていただけるといいと思います。テレビで、本校最後の卒業生で3年生だけと
いうのを見たことがあります。法律で例外というのはあるんですか？

・何をどう言っても、ほぼこの案は決定事項なんだということが、ある程度理解できた。だから、今
更、どの点がわからなかったのかと聞く意味が分らない。昔の保護者（親）と、今の時代の保護者
は子供に対して対応が違うと思う。（過保護な部分が多い）何回もこんなことをしても100%の理解
は得られないし、平行線のまま。地域のものとしては学校の近くに住んでいるので、子供達の声
が聞こえなくなったり、姿が見えなくなるのは、活気がなくなってさみしい。

・子どもが小6です。本人は中学の途中での統合には不安を持っています。“入学は一中”か“最
後まで北中”が良いと話しています。予算の都合、教員の確保が難しいは、大人の都合です。子
どもに負担を押しつけないで下さい。子どもに負担を押しつける統合には反対です。中学途中で
の統合はしてほしくないです。

・一中に統合された後、部活はまた選択できるのか？変更した場合、一中の生徒と1年の力の差
ができてしまうのではないか。北中に通学しながらでも、合同で取り組めることは一中と合同に活
動した方がよいではなか。
・「わかってもらおう」という意識からだと思いますが、質問や意見に対して、自分たち（委員会）の
考えは正しいのだというニュアンスの強い言葉や雰囲気が感じられた。保護者や地域の声に耳を
傾けようとする姿勢はあまり感じられず残念に思えた。「要望があれば説明に行きます」という一
言が全てを表しているように思われた。

・せめて中学校再編が、令和6年。この位の期間がほしかったです。いくらなんでも急すぎます。
・カリキュラム等検討委員会で協議された事を、学校を通してプリント等で知らせてほしい。地域に
も町内会を通して知らせてほしい。

・2年後は反対です！間に合いません。心のない上からものを言っていて納得できません。2年後
に決まって、泣き寝入りをして下さいと言われた気がします。「大きな事がなければ変えれませ
ん。」という発言は小さな意見を無視しているように思います。



・藤枝では、空家のリフォーム補助などが充実していると聞きました。一小の改築にあわせるので
はなく、もっと時間をかけて、皆様の意見を取り入れてほしいです。この会も、いつも説明ばかりで
意見交換会ではないと思います。もっと各学校・各地域で細かい意見交換会をしてもらいたいと
思う。本当に不安ばかりです。一中・一小には話がないとも聞いています。それはどうですか？子
供も今の小学校を卒業したいといっています。統合時期について、今年特認校で入学した子供さ
んは卒業できなくなりますが、以前に聞いたときには特認で入学したら卒業できると聞きました
が。

・いろいろな意見がでると思いますが、1番に考えて欲しいことは、少人数でしか学べない、子供達
のマイナス面を、どうすればプラスに変えてあげられるかということだと思います。私は統合に賛
成です。統合するマイナス面ばかり見るのではなく、いい事を見て前向きに進めてもらいたいで
す。子供は親が思うより、ずっと強いし強く育てなければ！！子供達の事を考えたら、必ずいつか
は通る課題なので、自分の子供がそれに当たったとしても、親が学校と協力して、子供達をささえ
てがんばるしかないよー！！

・もし伊久美小を特認校として残すとなると、他の北部3校が一小に統合するなら、伊久美小の子
だけ第一中学からいきなり少人数で加わることになりますよね？それは難しくないですか？それ
と、前回も書きましたが、伊久美の道の危険を考えてスクールバスの検討をお願いします。
・通学方法がどうなるか。子供の生活面での負担の対処法等。具体案が聞きたかった。
・資料を見てまず、前回の説明会と変わりなくて、不安が消えないと感じました。北中のお母さん
たちのご意見は、私の思っていたことを代弁してくれたような感じでした。中学の通学方法です
が、我が家は北中の近くです。相賀橋から奥の子たちがもし自転車通学になるのであれば、同じ
ように自転車通学にしてほしいです。通学路ですが、今現在でも相賀橋～北中の間の歩道がが
け崩れ・倒木・山からあふれた水で、大変キケンです。ぜひ整備をお願いしたいです。

・次男も年中で幼稚園へ通っていますが、ぜひ特認校で伊久美小学校にお兄ちゃんと一緒に通
わせてもらいたいと思っています。途中から統合された小学校に行くことになるのかもしれません
が、受け入れを引き続けていっていただきたいと思います。よろしくお願いします。

・不安な事が多々あり、全然解消しなかった。まず、私達保護者に意見を開いて不安を取り除い
てからの決定打と思います。もう2年後の統合の話で疑問点だらけで本当に2年後実行されてしま
うのでしょうか？納得の意見は聞けなかった。
・一小・一中の保護者の中には、この話を全く知らない人もいるため、決定してから説明するので
はなく、決定前に説明会を開いて意見を聞いてもらいたいです！！
・もっと早い段階での意見交換会の必要があったと思います。

・一方通行です。もう少し時間が欲しいです。8月に最終決定．．．これは教育委員会が強すぎで
す。反発が広がります。
・中学3年生は環境が壊れるのと受験があるのでクラスは北中のみにしてほしい！制服・教材は、
早めに決めてください！自転車通学は認めてください。部活動は強制になりますか？中学は時間
がないので入る側・受入れる側も早く意識してほしい！小・中学校は避難地になっていると思うの
ですが、継続できますか？
・色々と雲の上の話みたいなことをされていて、会場から哀しみにあふれた声が聞こえ、重苦しい
雰囲気でした。最後に土日もバスを無料で使えるという話を聞き、全く我々の意見を聞いていない
わけではなさそうなのでホッとしました。「8月まで呼ばれなければ説明には来ない」「8月で決定す
る」北部の人々の人権を無視している冷たさが伝わり、話し合いが成立しないと感じました。
・具体的な話。
・私は、昭和60年の伊久美中・大長中総合案件の際、父兄として取り組んだ一人であります。当
時も、今も変わらぬものは、児童生徒最優先の最適教育環境の構築でありました。今回の検討
過程において、前回と異なるのは情報の開示が充分に行われた事であり、この点については高く
評価したく思います。私は今回の説明会に全て出席しておりまして、焦点はただ一つ、学校なきあ
との地域の在り方であります。この点では初回いただいたレジメの中に「地域の生活や文化・伝
統・存続及び活性化を島田市全体で支えると言う前提」「学校・地域それぞれにおいて、組織び在
り方を必要に応じて見直し、力を集約して改善に当たる方策を検討し、島田市（市長部局）と島田
市教育委員会とは、協力してこれを支えていくこと」があった事です。今までの説明会の中に島田
市（市長部局）の方が同席されている事実を確認出来ていません。説明会の中で関連する質問
が出た場合に必ず伝えてあるのか？救われたのは、学校施設跡地利用の検討委員会幹事会の
文言があった事です。お願いしたいのは、教育総務課・学校教育課・社会教育課は学校を失った
地域の住民の代弁者あるいは味方になって欲しい事であります。びっくりしたのは、聞いていない
（少しの情報しか持っていない）保護者が多かったことです。情報の伝達手段に落ち度はなかった
のだろうか。
・保護者だけでなく、地域全体の説明が必要。まだまだ統合に対して理解していない方が多いの
に、8月に決定は早すぎるのではないか？



・全ての住民にわかるように説明してほしい。これから北部に戻ってきたいと思っていた人もいる
かもしれないので、子供がいない家庭にも、興味があるけどこれない人も、絶対いると思います。
・たくさんの意見が出たのですが、それだけ真剣に考えている事と思います。保護者の心配を少し
でもなくす様にして下さい。教育委員会の皆様も回答等大変だったと思いました。（これからも大
変ですね）

・相賀谷太鼓の伝統をうまく残してほしい。安全な通学にしてほしい。（バスにしろ自転車にしろ）
中3で統合になると受験で大変。精神面やられる。卒業までは北中でやった方がいい。入学する
時に一中からスタートする。もう少し多くの人にしっかりと説明した方がよい。まだしっかりと知らな
い人もいるので（学校を通してうまく）

・時期を決めたなら、できる限り理解をしてもらう為に、具体的に要望や意見がアンケートを含め
て出てきた内容の中で特に重要項目は優先して、対策と提案説明をして努力して欲しい。

・少数で息子はたのしんでいる。私もよろこんでいる。サッカーも様々な学年のおともだちとできて
いる。意見をみなさんがのべてくれたが伝わったようには思えず、決定事項のように話し（策定委
員の方が）聞いていた身にとって納得いかない。少人数ですごく少人数なりにいい教育なのになく
すのか。一小になったら距離が倍になる。危ない所が増える。8月に決定するというのはもう統合
すると考えたほうがいいのか。もっと話し合うべきだ。
・マイクにノイズが大きく入り聴きにくい。

・地域から学校がなくなってしまうのは、やはり悲しいですね。
・北中統合時に在学中の保護者としては、制服のこと、クラス替え等の配慮をして頂きたい。

・相賀地区では、地域の人達の協力と支援があってこそ、子供達が育ってきた。6ページにある
「人間関係を広くする事の大切さ」と書いてありますが、今とても良い環境です。今もままでもとて
も充分な人間関係が作れている。太鼓・門松作り・相賀谷祭り等続けてもらいたい。一中へ統合し
た場合の部活動ですが、いつから一緒にやっていくのか？部活費用はどうなるのか？今まで一
中へ部活参加はダメと言われていて、急に統合するから一緒にやると言うのはおかしいです。ス
クールバスの時間帯は、登校1本、下校1本なのか？乗り遅れたら親の送迎の負担が出てくる。

・統合時期を複数案（2～3案）列記してもらい、Ｓ.Ｑ.Ｃ.Ｄ（Ｓａｆｅｔｙ．Ｑｕａｌｉｔｙ．Ｃｏｓｔ．Ｄｅｌｉｖｅｒｙ）で比
較評価したい。質問させていただいた者です。

・少子化に伴い、学校の再編はいたしかたないと思うが、小学校が無くなる事により、過疎化に拍
車が掛かることは目に見えている事実だと思う。市の方ではどのように考えているのか。

・言っていることに納得できないし、統合ありきの話し合いで、話し合いになっていないように感じ
る。

・何度も説明会があったそうだが、知っている人、知らない人がいるので、もう少し情報の伝達の
仕方を細かく知らせて欲しい。

・在校生・新入生には学校を選ばせるべき。無くなる学校の事なんて知ったこっちゃない。一小・一
中・4校の生徒の心のケアを一番大事にしなければならない。後2年では絶対的に足りていない気
がする。

・保護者の意見を充分聞いて、結論を出すようにしてもらいたい。
・統合したら二度と戻すことはできないと念頭において進めてもらいたい。慎重に。
・決定したら教えて下さい。ＨＰ？子供の成長はとても早いって知っていますよね？先に小学校で
はないのか？


